

「永勘定」と永楽通宝

教育委員会歴史文化資料展示施設整備対策室 佐々木 淳

江戸時代の人は、金貨、銀貨、銭貨の三種類のお金をつかって生活していました。大体、金一両は、銭四貫文(四千文)、銀五十匁で両替されていました。ただし、毎日、金・銀・銭の相場が建てられ、流通の状況次第では、金高銭安とか金安銀高などの状況が生まれたそうです。石巻では鑄銭場で銭を作っていましたので、金安銭高になると、利益は相当なものになったと考えられます。

実は、江戸時代の人は、この金・銀・銭の三貨のほかに「永」という架空の通貨単位も書類上ではつかっていました。

何のためにつかわれていたかと言うと、金貨の場合、最小単位は「朱」で、一朱は一六分の一両でした。そのため、金で勘定する場合は、一朱より小さい金額を「永」でという架空の銭の単位で表したのです。永一貫文(一〇〇〇文) 〓 金一両でした。ただし、実際の勘定は銭で行われていました。主に年貢や諸役の賦課につかわれていました。

たとえば、「今年の年貢のうち金で納める分は三兩二分と永一五〇文である」という年貢の賦課があった場合、実際に納める際には、三兩二分はそのまま金で納めますが、残りの永一五〇文は、その時の金一銭相場によって、銭の金額を計算して、納めました。

つまり、架空の銭の単位を設定することによって、金勘定の端数を金一銭相場を気にせず表すことができたのです。

さて、写真は、毛利コレクションの「永楽通宝」です。

「永楽通宝」は、中国、明朝第三代皇帝 永楽帝(在位一四〇二〜一四二四年)の時代に作られた銭貨です。

我が国の銭の発行が途絶えた後は、中国から輸入した宋銭、元銭、明銭などが用いられるようになりました。そして、「永楽通宝」は、室町時代から戦国時代にかけて日本に大量に輸入され、特に東日本では、標準的な通貨として流通していました。

江戸時代に入り、寛永通宝が安定的に供給されると、こうした中国銭の使用はなくなってきましたが、前代の名残で、この永楽通宝の「永」が架空の通貨単位「永」になったと考えられています。なお、仙台藩では「永」とは言わず「本代」と称していました。



▲永楽通宝

石巻専修大学

キャンパスコラム

研究室のとびら

経営学部の大坂良宏です。これまで経営財務論、企業論を専門として研究活動を行ってきました。共創研究センターが石巻専修大学に設立されたのを機に地域の問題もテーマに加え活動を行っています。

近年の経済の発展と経済のグローバル化・ポスターレス化は、私たちの生活を大きく変えていっています。多大な恩恵をもたらしたと同時に、地域資源の流出と、地域間、個人間の経済格差を生み出さしています。

たとえば資金環流のひとつの指標である金融機関の預貸率をみてみますと、都市部が高く、地方の資金が首都圏に集中していることが分かります。背景には、首都圏に優良な投資機会があること。多彩な金融商品が開発されてきたこと。さらには機関投資家の台頭が挙げられます。高度経済成長期に希薄だった資本コストの考え方が90年代後半以降深く浸透し、経済合理性に則った行動がとられるようになったことが原因とみられます。結果的に生産性が低い地域から資金が流出してしまいました。

人口についても資金の動きに呼応するように、大幅な社会減少がみられます。このことよって地域の人材不足や地域を支える中小企業の後継者難が深刻化しています。

かつて地方都市は、農林水産業と商工業が有機的に結びついて



経営学部 経営学科 教授 大坂 良宏

循環型社会を形成していました。地理的条件や気候風土、伝統文化、制度などがまちの個性を育み、地域コミュニティが成立していました。そうした地理的条件や気候風土、伝統文化、制度が穏やかなバリエーションとなり循環型システムを支えていました。しかし、過疎化や商店街の退廃、後継者難により地域コミュニティは今や機能不全をきたしています。

こうした深刻な社会問題を解決する手だてのひとつとして地域通貨の機能が再び見直されています。地域の資源は地域で循環させ利用しようという試みです。現在進行するグローバル化の波は不可逆的現象とみられ、これに抗する地道な地域のネットワークの構築が求められています。幸い石巻地域はNPO活動が盛んに行われており、コミュニティ形成の原動力として人々の意識や人間関係の豊かさが社会の重要な基盤となりますので、もしそうした活動が相互に作用し、ひとつのシステムとして機能させることができるとなれば、多くの課題解決につながるでしょう。

地域活性化のために地域通貨を環境問題の視点から研究会を主宰しています。関心を抱かれた方の参加をお待ちしています。

E-mail: osakaka@senshu-u.ac.jp

子育て支援センターってどんなところ？

- ◎親子(祖父母と孫)と一緒に遊んだり、いろいろなお友だち(ママ友)と楽しく子育ての情報交換ができます。
もうすぐママになる方もどうぞ！
いろいろなお友だちと親子で楽しく遊びましょう！
- ◎子育てのヒントが得られます。
- ◎居住地に限らず、どのセンターでもご利用できます。
- 詳しい内容は、各センターだよりをご覧ください。
- ◎電話相談、来所相談ができます。～ひとりで、悩まないで～

相談場所	☎	FAX
市子育て支援センター(はまなす保育所内)	24-1260	
なかよし保育園子育て支援センター	96-4551	22-9881
河北子育て支援センター(飯野川保育所内)	61-1601	62-2359
河南子育て支援センターパプラ	72-4670	
桃生子育て支援センター(キッズホーム)	76-4521	

市子育て支援センター

(☎・☎ はまなす保育所内 ☎・FAX24-1260)

★あそびの広場

- 0歳～1歳半 7日(月)
- 1歳半～2歳半 1日(火) 8日(火)
- 2歳半～3歳半 2日(水) 9日(水)
- 3歳半以上 4日(木) 11日(金)



★かまっこ広場(ところ 釜会館)

- あそびの広場 (1歳半以上) 14日(月)
- かんがるー広場 (0歳～1歳半) 8日(火)

★かもめ広場(ところ かもめ学園)

- あそびの広場 (1歳半以上) 17日(木)
- かんがるー広場 (0歳～1歳半) 4日(金) 18日(金)

※いずれも午前10時～11時(受付 午前9時30分～)

費用無料 申込不要

※水分補給用の飲み物を各自ご持参ください。

なかよし保育園子育て支援センター

(☎・☎ ☎96-4551・FAX22-9881)

★親子教室

- 1歳半～2歳半 1日(火) 8日(火)
- 2歳半以上 15日(火) 22日(火)

★すくすく赤ちゃん

- ネンネ・寝返りグループ 3日(木) 10日(木)
- ヨチヨチ・ハイハイグループ 17日(木) 24日(木)



★ツインズ・デーと孫育て広場

11日(金) 18日(金)

※いずれも午前10時～11時30分 費用無料 申込不要

●育児講座

とき 7日(月) 午前10時～

内容 「お手玉であそぼう」 費用無料 要予約



河北子育て支援センター

(☎・☎ 飯野川保育所内 ☎61-1601 FAX62-2359)

★あそびのひろば

開放日 毎週月・水・木曜日 午前10時～11時30分

持ち物 水筒(お茶または水)、着替え、おしぼり

※天気の良い日は戶外遊びを予定していますので、防寒具を用意してください。22日(火)から「あそびのひろば」はお休みになります。

●お別れ会 ～子どもたちの成長をみんなで祝いませんか？～

とき 17日(木) 午前10時～11時30分

参加費 500円程度(おやつ、プレゼント、写真郵送代)

持ち物 水筒(お茶または水)、手拭きハンカチ、着替え

申込期限 10日(木) ※当日は、みんなで集合写真を撮ります。

雄勝地区子育て支援

(☎ 雄勝総合支所保健福祉課 ☎57-3611)

★みんなのキッズひろば(ところ 雄勝母子健康センター)

～いろいろなお友達と親子で楽しく遊びましょう！おじいちゃん、おばあちゃんも一緒にどうぞ～

17日(木) 午前10時～11時30分

河南子育て支援センターパプラ

(☎・☎ ☎・FAX72-4670)

★わいわいサロン 河南農村環境改善センター(パプラ) 2階

午前9時30分～11時30分 持ち物 親子の飲み物、上靴、着替えなど

●0歳～1歳親子 1日(火) 8日(火) 15日(火)

●2歳以上親子 3日(木) 17日(木)

●スクエア子育てひろば ありがとうの会

とき 10日(木) 午前9時45分集合

ところ 河南農村環境改善センター(多目的ホール)

内容 体を動かして遊んだり1年の成長を喜び合ったりします。

参加費 1家族 300円(写真代、郵送料、おやつ代)+保険料(1人30円)

持ち物 親子の飲み物、おしぼり、着替え、上靴(運動靴)、敷物

申込方法 申込用紙に記入の上、参加費を添えてパプラへ3日(木)まで申し込みください。



桃生子育て支援センター「キッズホーム」

(☎・☎ バイオ研修センター内 ☎76-4521)

★あそびの広場 午前9時30分～11時30分

●0歳～1歳親子 3日(木) 10日(木) 17日(木)

●2歳以上親子 2日(木) 9日(木) 16日(木)

●広場開放日 1日(火) 8日(火) 15日(火) 22日(火) 23日(火)

※16日(木)・17日(木)は「おわかれ会」を行います。

当日は市の観光PRキャラクター「いしびよん」と「いしびい」が一緒に参加します。みんなで楽しく

にぎやかに遊びましょう。



北上地区ひまわり子育て支援

(☎ 北上保健センター ☎67-2301)

★ひまわりキッズ 午前10時～11時30分

持ち物 親子の飲み物、上靴、着替えなど

●北上公民館 7日(月) 14日(月)

●北上保健センター 2日(木) 16日(木) 23日(木)

※23日(木)は、午前10時から「お別れ会」を行います。



◆◆◆ 編集後記 ◆◆◆ 今回の取材で私は初めて保育所を訪れました。どのような反応をされるのか少し不安だったのですが、無邪気に踊ったり、拾った豆を分けてくれたりとかわい子どもたちに癒されっぱなしでした！まだまだ慣れないこともありますが、今回のように取材中に元気を分けてもらうこともあるので、これからの取材がますます楽しみになりました。

K.T

石巻市の人口と世帯数

平成23年2月1日現在
()内は昨年同月比

♂ 78,585人 (-579人) ♀ 84,311人 (-763人)

♂♀ 162,896人 (-1,342人) 🏠 60,905世帯 (323世帯)